

## La synergie entre Epos-France et ForM@Ter en pratique

L'atelier Synergie entre Epos-France et ForM@Ter a eu lieu sous forme d'une discussion collégiale et ouverte avec une trentaine de participants.

L'atelier a commencé par une présentation d' E. Chaljub rappelant le positionnement des infrastructures de recherche dans le domaine de la Terre solide, les discussions ont ensuite été animées par F. Masson et É. Beucler.

La première mission de Data-Terra (dont ForM@Ter constitue le pôle Terre Solide) est de fournir un accès intégré aux données pour l'étude du système Terre. C'est également le centre de référence thématique du domaine Terre et environnement, chargé de définir les normes de description et diffusion des données et les bonnes pratiques de collecte, gestion et diffusion.

En pratique, ce travail nécessite que ForM@Ter et Epos-France se coordonnent, selon un principe de subsidiarité pour définir la meilleure stratégie de FAIRisation de chaque donnée du domaine Terre Solide.

La deuxième mission de Data Terra / ForM@Ter concerne le développement et l'opération des services aux données, qui sont classés en trois catégories (voir présentation) selon leur complexité. Là encore, la communauté Terre Solide doit se coordonner pour que les services soient opérés au bon niveau.

Les points suivants ressortent des discussions :

- Il y a deux infrastructures de recherche et bien une seule communauté, il est donc essentiel de mettre en place une passerelle organisationnelle dans les deux IR. Cela peut passer par des commissions ad-hoc ou au sein des conseils/actions existantes mais la coordination des actions est primordiale pour que la communauté adhère.
- Compte tenu du risque de voir les choses se faire plusieurs fois à différents endroits il faudrait une cellule d'accompagnement qui prend en compte l'existant et qui permette d'aiguiller efficacement les nouvelles demandes. Cette cellule peut tout à fait être dans la passerelle évoquée ci-dessus.
- Les CDOS (centres de données d'observation et de services) pourraient être des outils pratiques pour faire la connexion entre ForM@Ter et Epos-France ; les moyens humains devraient venir avec les CDOS. C'est un enjeu, il faut impliquer les organismes partenaires. Des postes permanents peuvent être mis dans les UAR via les ressources des autres organismes.
- Mettre en place une logique de soutien entre les deux IR lors des demandes de postes ?